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Durango, Dgo.

Continúan llegando los insumos a los
centros de acopio que el gobierno de
Esteban Villegas instaló  para recaudar
víveres y apoyar al estado de Guerrero,
ya que la respuesta de la ciudadanía
duranguenses es muy buena, dio a
conocer el titular de la Coordinación
Estatal de Protección Civil, Arturo
Galindo Cabada.

El coordinador mencionó que se han
logrado recabar más de 10 toneladas
de víveres, entre alimentos, ropa y
agua embotellada, colecta a la que se
han sumado instituciones, empresas
privadas y la sociedad civil en los tres
módulos activos; dos en la capital y
uno en la Región Laguna.

“Estamos coordinados con
Protección Civil Nacional, donde a
través de la SEDENA y la Guardia
Nacional, se genera un esquema para
que llegue de manera segura el
apoyo”, dijo el coordinador al explicar
la logística para la entrega de estos

apoyos.
Los productos que se solicitan en

apoyo a los damnificados en Guerrero
por el huracán Otis son alimentos
enlatados y no perecederos, artículos
de aseo personal, pañales y leche para
bebé, los cuales pueden llevarlos a los
centros de acopio están habilitados de
09:00 a 21:00 horas de lunes a
domingo.

Finalmente, invitó a toda la
ciudadanía a seguir aportando un
granito de arena y apoyar en estos
momentos difíciles a la gente vive
Guerrero, “la intención es poder
recabar la mayor cantidad de insumos
posibles, para después hacerla llegar a
las comunidades más afectadas por
este Huracán Otis, que pegó en las
costas guerrerenses”, agregó.

Gran respuesta de duranguenses
para apoyar nobles causas
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Luego de tocar puertas por varios

años, por fin este gobierno de Esteban
atendió de manera directa e inmediata
las solicitudes de los habitantes de
Simón Bolívar y ahora tenemos el
apoyo del gobernador, coincidieron los
habitantes de esta región del
semidesierto, al disfrutar de obras y
acciones que cambian la calidad de
vida de sus familias. 

“Nadie nos había tomado en cuenta,
es la primera obra que nos hacen y
estamos muy agradecidos”, declaró
una de las beneficiarias de la unidad
deportiva, Gloria Barboza y señaló
además que en cada administración
que pasaba, lo solicitaban y nunca los
tomaban en cuenta hasta hoy.

Agregó que ahora les corresponde a
los habitantes cuidar toda el área y
tener precaución de que no
descompongan los juegos, como
vigilar el buen funcionamiento de las
lámparas porque hay niños que las
vandalizan.

Raquel Castañeda, comentó que
además de esta nueva unidad,
próximamente les van a pavimentar la
calle contigua, lo que representa mejor
acceso y plusvalía de la zona, “esta
bonito porque ahí sale uno a platicar y
a cuidar a los niños, a regar, ya que uno

mismo cambia la manguera para que
todo se conserve bonito”. 

Telésforo Galván Saldaña,
beneficiado con acciones de vivienda,
hizo una solicitud de piso y que de
manera inmediata, sin ningún costo,
recibió respuesta favorable, “lo único
que cooperamos fue con la grava; se ha
visto que ha traído apoyos y está muy
bien lo que hace, estamos contentos y
agradecidos”, asintió. 

Así como ellos, más de 250 familias
de Simón Bolívar se beneficiaron con

tinacos que fueron de gran apoyo en la
reciente temporada de sequía, además
de calentadores solares, como Luz
María Guerra, quien recibió un
calentador solar y agradeció apoyo que
representa un ahorro en el gasto
familiar, ya que antes usaba boiler de
gas; igualmente Cecilia Pérez Vázquez
de la comunidad de Santa Rosa, recibió
un tinaco, con lo que ahora terminarán
sus problema de abasto de agua, como
de muchas familias beneficiadas.

Habitantes de Simón Bolívar agradecen
a esteban respuesta inmediata 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
No se trata de tumbar espacios de

poder, sino que los agresores no estén
en el poder, señaló Yndira Sandoval,
activista perteneciente a las
Constituyentes de México y promotora
de la Ley 3 de 3 al anunciar la
aplicación de este protocolo en la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, como primer paso en el
estado. 

Advirtió que no serán admitidos
impartiendo cátedra, ni en espacios de
la administración pública aquellos
hombres que sean deudores
alimentarios, agresores sexuales y
agresores en el ámbito familiar.

Esta ley no va a permitir el arribo de
agresores a cualquier cargo de poder
ni de toma de decisiones públicas y es
que desafortunadamente en este

momento es necesario establecer estas
leyes, porque se observan algunos
fenómenos que no ayudan como el
hecho de que por años se ha ejercido
con estas serias irregularidades y
desafortunadamente la violencia se ha
ido normalizando.

Y por otro lado, se tiene que romper
las inercias porque
desafortunadamente aún existe miedo
para hablar y sobre todo para
presentar las denuncias
correspondientes.

Al recalcar que la violencia de género
es un delito grave, Yndira cuestionó
porque como sociedad cuando hablan
de corrupción, de desfalcos, exigen
que se haga algo al respecto de la
manera más pronta posible y cuando
se trata de delitos de violencia de
género, cuando se habla de deudores
alimentarios, parece que se le da poca
importancia.

Ley 3 de 3 dejará afuera
a deudores alimentarios
y agresores
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Con el trabajo de las corporaciones

municipales respaldadas con el nuevo
equipo táctico, la romería del Día de
Muertos presentó saldo blanco y miles
de familias pudieron recordar
tranquilamente a sus seres queridos en
los panteones, informó el alcalde Toño
Ochoa.

Con las torres de videovigilancia, las
y los policías supervisaron el orden y
tranquilidad en los cementerios;
incluso, la Dirección Municipal de
Protección Civil desplegó a 100
elementos.

Se revisaron previamente 490
puestos, mitigaron 28 fugas de gas,
retiraron 18 panales de abejas y
acordonaron más de 40 sepulturas
antiguas; tan sólo el Panteón de
Oriente registró 130 mil visitantes al 2
de noviembre.

Inspectores Municipales, Salud
Pública, Servicios Públicos y el
Instituto de Panteones, también fueron
parte de este operativo, quienes tras
meses de trabajo tuvieron resultados
en favor de la ciudadanía y
respondieron de forma inmediata a las
necesidades en la romería.

Operativos de seguridad
reportaron una romería
con saldo blanco 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DIGO.
La Comisión Nacional del Agua

(Conagua) informó que se tendrá un
invierno muy intenso, con bajas
temperaturas, por ello, Verónica
Terrones, regidora y presidenta de la
Comisión de Protección Civil, informó
sobre un operativo que se tendrá en
coordinación con el Cuerpo de
Bomberos para proteger sobre todo a
las familias del medio rural.

"Les quiero comentar como
presidente de la Comisión de
Protección Civil, que tenemos el
reporte de la Conagua, de que en

Durango y todo el país se tendrá un
invierno muy crudo, aunque solo
aumenta un frente frío, ahorita ya
vemos un descenso muy marcado en
las temperaturas, estamos en el frente
frío número 8 y se esperan 21 frentes
fríos en lo que resta del año y hasta
mayo del año que entra se esperan
otros 35 ¿qué pasa con la sequía?,
pues que vamos a tener más incendios
forestales y vamos a tener una
condición crítica en el medio rural a
consecuencia de las bajas
temperaturas", informó.

Dijo que el Cuerpo de Bomberos
iniciará en los últimos días de este mes
el operativo invernal "Protegiendo a

las familias del medio rural", "sabemos
que muchas familias del medio rural
utilizan en muchas ocasiones anafres
para protegerse del frío, pero que
sabemos que esto conlleva un gran
riesgo, por eso la entrega de cobijas, la
entrega de alimentos será
fundamental y entonces mucho del
operativo invernal que se pondrá en
marcha en noviembre tendrá que
avocarse hacia el medio rural, por las
condiciones críticas que en este
momento se están viviendo pero
Durango, es un hecho que se tiene que
preparar para un invierno muy crudo,
por lo que vamos a estar trabajando en
ese tema", finalizó.

Preparan operativo para proteger del frío a familias del medio rural

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El titular de Aguas del Municipio de

Durango (AMD), Rodolfo Corrujedo
Carrillo, informó que este organismo
cerrará financieramente sano,
trabajando con obras y perteneciendo
0.8 ocho del país que opera con
números negros este rubro. 

"Vamos a cerrar financieramente
sanos, trabajando con mucha obra y
fortaleciendo la infraestructura cada
vez mejor, vamos por la meta de seguir
aumentando la eficiencia, estamos
dejando de tirar por fugas casi cinco
millones de litros diarios que antes se
desperdiciaban, para beneficio de la
gente, la eficiencia física del 34 por
ciento cerca del 60 por ciento en
distintos rumbos de la ciudad",
informó.

Señaló que actualmente se trabaja en
programas de renovación de tuberías
en distintos sectores de la ciudad, ya
que muchas son antiguas y no se les
había dado mantenimiento necesario,
así mismo dijo que para el próximo
año AMD contará con un presupuesto

aproximado a los 500 millones de
pesos, de los cuales el 90 por ciento se

contempla para operatividad del
organismo descentralizado.

AMD cerrará el año
con finanzas sanas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Sindicato de Personal Académico

de la Universidad Juárez del estado de
Durango (SPAUJED) aplicará la Ley Tres
de Tres en los docentes de la Máxima
Casa de estudios, que están afiliados a
este sindicato; el líder sindical Érick
Hernández Cosaín se pronunció en
contra de la violencia de género.

Hasta ahora existen seis casos
pertenecientes al SPAUJED que están
siendo tratados con el protocolo de
violencia de género, los procesos están
en investigación, sostuvo.

El líder sindical informó que desde
hace tiempo ya se viene trabajando en

la protección a las mujeres y en la
eliminación del acoso en contra de las
estudiantes o catedráticas.

Añadió que la Ley 3 de 3 es un paso
para ratificar el compromiso que tiene
el SPAUJED para refrendar la postura
de tener una UJED libre de violencia.

Por lo pronto, cuando llegue el
cambio de dirigencia no podrá ocupar
ningún cargo sindical alguien que sea
deudor alimentario o que sean
agresores de género o intrafamiliar.

Recordó asimismo que la
Universidad Juárez siempre ha estado
preocupada por atender este tipo de
situaciones y se tiene un área donde en
total se tienen cerca de 29 casos

reportados, aunque no todos tienen
que ver con los sindicalizados del
SPAUJED, sin embargo, “de este
sindicato son seis investigaciones que
están en proceso por parte de una
comisión especial de la Junta Directiva
y la comisión está integrada por gente
preparada”.

Detalló que los seis casos son de
maestros de la Facultad de Derecho, de
Enfermería, Psicología y Ciencias de la
Tecnología, algunos de ellos se
conocieron a raíz de los tendederos
que se han registrado en las diferentes
escuelas universitarias, y como
amerita las circunstancias, se está
investigando.

SPAUJED aplicará
protocolo 3 de 3 
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DURANGO, DGO.

Tamara Isabel y su hijo acuden a
desayunar y comer todos los días al
comedor comunitario Benigno
Montoya, inaugurado recientemente
por Toño Ochoa y el cual forma parte
de una estrategia eficaz para mejorar
la vida de las familias. 

“Los niños están muy contentos por
estos alimentos tan ricos y nutritivos,
porque nos está beneficiando a
quienes más lo necesitamos, ya que
todo está muy difícil, todo está muy
caro”, expresó en su agradecimiento. 

Son 36 familias, como la de Tamara,
las que acuden a diario al noveno
comedor de Toño Ochoa, que es parte
del programa Nutriendo Almas, en el
que además de alimentos nutritivos
reciben diversos cursos y talleres.

Isabel Ontiveros Soto, directora del
DIF Municipal, destacó que este
comedor atiende a familias de las
colonias Benigno Montoya y 8 de
Septiembre, por el bienestar de la
niñez.

Comedor comunitario Benigno Montoya
beneficia a más de 30 familias
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Canacintra en

Durango, Eduardo Rodríguez Gálvez
aclaró que no hay riesgo de cierre de
la maquiladora Aptiv, como se ha
corrido un rumor que resulta
impreciso, ya que únicamente se
tendrán que hacer ajustes en la
plantilla de manera temporal ante una
caída en la producción.

Algunos comentarios vertidos sobre
todo en redes sociales, habían hablado
del posible cierre de esta maquiladora,
sin embargo, la realidad es que solo
está pasando por un bache del cual se
repondrá en unos pocos meses. 

"Lo que está atravesando la
maquiladora, es una baja en algunas
líneas de producción, la cual tiene que
ver con sus clientes", pero no se habla
de un cierre, sino más bien de esta
situación que es temporal.

Si tiene informado que incluso en el
primer trimestre del año que entra, la

maquiladora recuperará los niveles de
producción con los que ha venido
trabajando hasta ahora.

De tal suerte que, quizá pueden
hacerse algunos ajustes mínimos en
cuanto al personal y eso será siempre

conforme a la ley incluso podrían
buscarse solamente algunas pausas
laborales, pero no hay riesgo que
desaparezca la planta o que haya un
cierre definitivo, remarcó el líder
industrial.

No hay cierre de la maquiladora Aptiv
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DURANGO, DGO.
Con el objetivo de fortalecer la

participación política de las mujeres y
eliminar la discriminación en razones
de género, el diputado Mario Alfonso
Delgado Mendoza presentó la
iniciativa de reformas a la Ley Orgánica
del Congreso del Estado para crear el
"Parlamento Femenino".

“En algunos casos se ha observado
que la posibilidad de incidir en las
decisiones, participar en los procesos
legislativos y acceder a los órganos de

trabajos, decisión y liderazgo más
importantes, sigue siendo un reto de
representación sustantiva”, afirmó.

Al respecto, señaló que en una
sociedad donde más de la mitad de sus
integrantes son mujeres el
reconocimiento de su participación en
igual proporción, como mínimo, es
incuestionable para que las
autoridades sean representativas.

“Es imposible pensar en un
desarrollo de un país sin la inclusión
de la mitad de sus integrantes en la
toma de decisiones”, expresó al hacer

uso de la tribuna.
Por ello, destacó que la

representación de las mujeres en el
Congreso de la Unión y en los
Congresos locales han demostrado un
incremento sostenido en los últimos
años, sin embargo, existen todavía
fuertes retos para una participación
plena.

A través de la propuesta que se turnó
a la Comisión de Régimen y Prácticas
Parlamentarias, se busca impulsar la
celebración anual del parlamento de
mujeres.

Propone diputado crear
“Parlamento Femenino”
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Emiliano González Martínez, titular

de la Dirección Municipal de Servicios
Públicos, informó que la romería en el
panteón de Oriente dejo
aproximadamente 45 toneladas de
basura, contando también el día 1 de
noviembre, la dependencia a su cargo
trabajó para mantener limpio los
panteones con más de 100
trabajadores.

La ciudadanía recibió los panteones
limpios por la romería, esa fue la
instrucción del alcalde Toño Ochoa,
“recolectamos en lo que fue el panteón
de Oriente aproximadamente 45

toneladas de basura en lo que  fue
nada nada más romería, recordemos
que ahora Comisión de Actividades
Económicas contempló poco más el
número de padrones de los
comerciantes, que fueron
aproximadamente 800 , entonces sí
hubo bastante basura, la estrategia de
Servicios Públicos no fue limitarnos a
poner 50 tambos, pusimos 100 tanto
en el interior como en el interior cada
cuatro o cinco metros había un bote de
basura para que la ciudadanía nos
apoyará y depositar allí su basura".

Dijo que se continuará trabajando
con el Instituto de Panteones para
seguir apoyando en la limpieza, ya que

la ciudadanía sigue reportando que se
encuentran en mal estado,
"definitivamente fue un acuerdo entre
el presidente municipal de que
acudiéramos obras públicas y el nuevo
instituto de panteones con su personal
, los que acudimos previo a la romería
y servicios públicos  recolectamos más
de mil toneladas de basura y
escombro", finalizó.

45 toneladas de basura dejó
la romería de Día de Muertos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Sistema Local Anticorrupción

recibirá un recorte de 30 por ciento en
su presupuesto 2024, lo que dejará
prácticamente inoperante este
organismo, denunció el consejero
Oscar Quiñones.

Refirió que ya recibieron información
del techo presupuestal que se les va a
designar en el Congreso del Estado
para el 2024 y no es lo que se había
solicitado para operar en el Sistema
Local Anticorrupción.

"Precisamente nos dejan
prácticamente inoperantes para poder
llevar a cabo acciones efectivas en
combate a la corrupción; este
presupuesto viene por poco más de
nueve millones de pesos y nosotros
estamos pidiendo que cuando menos
se nos deje lo que se nos entregó este
año para el ejercicio 2023, que son
poco menos de 13 millones de pesos",
detalló Quiñones.

Explicó el consejero que con los
nueve millones de pesos, no se tiene

recursos suficientes como para
implementar acciones en combate la
corrupción, "es un 30 por ciento
menos".

El entrevistado agregó que con eso
únicamente les alcanza para el pago de
renta de oficinas y salarios, "o sea, no
se nos deja recurso para la
implementación de ninguna acción,
tendríamos ahí que inventar o ver la

manera de poder implementar
acciones, pues sin recurso
prácticamente y definitivamente así
no la complican mucho".

Agregó que apenas en un proceso de
fortalecimiento del sistema entonces a
lo que se le debe apostar es a que el
gobierno del estado, otorgue los
recursos necesarios al sistema para
poder seguir trabajando.

Con recorte del 30 % SLA
quedará inoperante
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DURANGO, DGO.

En una semana, el Instituto
Municipal para el Desarrollo Humano
y Valores logró una atención de 800
jóvenes de diversas universidades, con
acciones de concientización y
detección de ansiedad y estrés. 

Giovanni Rosso Güereca, director

general del Instituto, explicó que en
coordinación con la Dirección de Salud
Mental se realizaron conferencias y
talleres en escuelas como Tecmilenio,
Guadiana y FECA, y seguirán en más
escuelas de la UJED. 

El director de Juventud, Guillermo
Nájera García, precisó que la atención
también permite llevar a cabo un
estudio muestral sobre la incidencia de

ansiedad y estrés, ya que son los
principales detonantes de problemas
como las adicciones. 

Es estudio, se realiza con los jóvenes
que acuden a las conferencias, que son
en promedio 150 por escuela, y los
resultados son analizados por
especialistas de la Dirección de Salud
Mental que al detectar crisis, indican
las acciones para disminuir los riesgos.

Por una mejor atención a la
salud mental de la juventud
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DURANGO, DGO.
En el marco del Día Internacional de

los Pueblos Indígenas, que se celebró
el pasado 9 de agosto, se logró que la
frase “Somos UJED”, que comúnmente
expresa el rector Rubén Solis Ríos en
las ceremonias donde tiene alguna
intervención, se tradujo al O’dam (ACH
JIR UJED), lengua de los pueblos
indígenas de Durango, o de los
tepehuanos del sur. 

Esto con la finalidad de que los
estudiantes que vienen de las zonas
indígenas sientan esa integración e
identidad con la Universidad Juárez del
Estado de Durango, además de que
puedan identificar las áreas
universitarias, comentó la Dra. Rosa
Angélica Zamora Ríos, directora de
Desarrollo y Fortalecimiento
Académico.

Explicó que esto es parte del
compromiso que la Universidad Juárez

tiene con la sociedad y que se concretó
con el respaldo del rector Rubén Solís
Ríos, el subsecretario académico,
Othón Huerta Herrera, y el Centro de
Estudios de Asesoría para Pueblos
Indígenas, a través de la maestra
Inocencia Arellano Mijares.

La lengua O’dam se habla
principalmente en la zona de El
Mezquital, Santiago Teneraca, Santa
María de Ocotán, San Francisco del
Mezquital, entre otras comunidades;
es la que más se habla en Durango
entre los habitantes de las zonas
indígenas, así como el huichol,
mexicanero, náhuatl y tarahumara.

Cabe mencionar que la Universidad
Juárez es una de las instituciones que
los jóvenes de esas zonas han elegido
para estudiar, no sólo una carrera
profesional, sino también el
bachillerato. En varias unidades
académicas se tiene presencia de
alumnos foráneos y muchos de ellos

pertenecen a alguna comunidad
indígena. 

Además, dijo, cuatro estudiantes
universitarios se encuentran haciendo
una traducción de los nombres de las
diferentes unidades académicas,
empezando por las Facultades de
Enfermería y Obstetricia, Ciencias
Exactas, Economía, Contaduría y
Administración, así como del Colegio
de Ciencias y Humanidades, de las
áreas que les pueden ser útiles, como
Servicios Escolares y otras más, para
colocar su nombre en O’dam más
adelante.

Se logró el objetivo y en lengua
O’dam “Somos UJED” se traduce: ACH
JIR UJED. Así se le da visibilidad a esos
pueblos, ya que hay estudiantes
universitarios que proceden de alguna
comunidad indígena y el ver cómo en
la Universidad Juárez se hace más
visible su cultura les anima a sentirse
parte de esta casa de estudios.

UJED prioriza la inclusión de
lenguas indígenas como parte
de su responsabilidad social
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DURANGO, DGO.
La Administración Central de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango, encabezada por el rector
Rubén Solís Ríos, en cumplimiento de
los acuerdos de la revisión contractual
con el Sindicato de Trabajadores y
Empleados de la UJED (STEUJED) de
Durango y Gómez Palacio, entregó
material de protección, chamarras y
otros artículos para los trabajadores y
empleados.

El rector, junto con el secretario
general del STEUJED, Francisco Olivas
Quiroga, y representantes sindicales,

de manera simbólica entregaron
material de protección, chamarras y
botiquín, acción que marcó el inicio de
un recorrido por las unidades
académicas de Durango y Gómez
Palacio para hacer entregas similares.

El rector Solís Ríos destacó que esta
entrega se lleva a cabo en
cumplimiento de los acuerdos de la
revisión contractual y el Contrato
Colectivo de Trabajo del STEUJED, y ha
sido posible gracias a los esfuerzos
conjuntos. Afirmó que se ha trabajado
en aspectos financieros para
garantizar que los compromisos sean

atendidos de manera adecuada.
Francisco Olivas Quiroga, secretario

general del STEUJED, expresó el
agradecimiento de sus representados
por los esfuerzos de la Administración
Central de la Universidad para
entregar el material de protección y
otros elementos. “Detrás de esta
entrega hay un proceso que se ha
mejorado con el tiempo en cuanto a la
logística y el tiempo adecuado”, indicó.
Asimismo, subrayó la importancia de
esta acción, pues son artículos para
salvaguardar la integridad de los
trabajadores y empleados.

Administración Central cumple
acuerdos con sindicato y
empleados de la UJED
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad Pública

Municipal de Gómez Palacio, reportó
saldo blanco, en el operativo que, de
manera conjunta con Protección Civil,
Tránsito y Vialidad y Salud Municipal,
realizó en los panteones del municipio
con motivo del Día de Muertos.

Eduardo Canul Castellanos manifestó
que por instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, las
dependencias antes mencionadas, se
coordinaron con el fin de garantizar la
seguridad de los visitantes, que, como
cada año, acudieron a los panteones
ubicados en la zona urbana y rural del
municipio.

El funcionario dijo que la jornada del
2 de noviembre cerró con saldo blanco,
los más de 60 mil ciudadanos que
acudieron a visitar a sus difuntos,
mostraron un comportamiento
ejemplar y las fuerzas municipales del
orden, estuvieron cercanas a la
ciudadanía, realizando labores de
proximidad social, especialmente en
apoyo a algunas personas de edad
avanzada.

Canul Castellanos dijo que la sola
presencia de los elementos inhibió la
comisión de delitos, con esa intención,
fueron desplegados elementos de la
Policía Municipal, Pedestre, Ciclista, así
como del Grupo Operativo de Reacción
Inmediata y la Policía Rural.

Detalló que los elementos a su cargo
estuvieron presentes en los accesos, el
interior y en las inmediaciones de los
camposantos. 

En lo que respecta a Protección Civil,
tampoco se presentaron incidencias,
esto obedece a que, de manera previa,
el personal de esta dependencia
acordonó las tumbas que se
encuentran en mal estado, evitando
posibles accidentes, además, la
Dirección de Servicios Públicos, realizó
durante las pasadas semanas, un
intensivo trabajo para dejar en

óptimas condiciones los panteones, lo
cual incluye el retiro de maleza que
puede provocar caídas al no permitir
la visibilidad en algunas zonas del
suelo.

Por otra parte, la Unidad Móvil de
Salud, estuvo presente en los
Panteones Guadalupe y De la Rosa,
atendiendo a algunos ciudadanos que
requirieron asistencia médica,
principalmente por alteraciones en la
presión arterial provocadas por el

esfuerzo que implica la caminata, los
cuales después de unos minutos de
descanso e hidratación se retiraron
acompañadas de sus familiares.

Finalmente, la Dirección de Tránsito
y Vialidad, reportó que los conductores
demostraron un buen
comportamiento, reduciendo la
velocidad en las cercanías de los
panteones, cediendo el paso a
peatones y atendiendo las indicaciones
de los elementos de tránsito

Seguridad Pública reporta saldo blanco
en los panteones de Gómez Palacio
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DURANGO, DGO.

Por instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, el
Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado de Gómez
Palacio (Sideapa) entregó chamarras a
todo el personal que conforma su base
sindical.

A través de esta acción se da
cumplimiento a un derecho
establecido en el Contrato Colectivo de
Trabajo vigente, al tiempo que queda
de manifiesto el compromiso que tiene
la presente administración que
encabeza la alcaldesa Leticia Herrera

Ale, con el bienestar de quienes
trabajan para brindar un servicio de
calidad a la ciudadanía.

El director del Sideapa, Francisco
Escalera Tostado, expresó su
satisfacción por la entrega de las
chamarras, destinadas a proteger a los
trabajadores durante la temporada
invernal que está próxima a iniciar. 

Estas prendas se entregaron a 182
trabajadores que forman parte de la
base sindical, por lo que Escalera
Tostado hizo un llamado a todo el
personal, a hacer uso adecuado de
ellas y a portar el uniforme con
orgullo, al pertenecer a una
dependencia comprometida con el

bienestar de los gomezpalatinos.
“La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale ha destacado en diversas
ocasiones la importancia de que los
empleados cuenten con las
herramientas y equipo adecuados para
realizar sus labores de manera segura.
En este sentido, la entrega de estas
chamarras no solo cumple con un
acuerdo contractual, sino que también
refuerza el compromiso de la
administración para garantizar un
entorno de trabajo seguro y cómodo
para todos los empleados, tanto en
áreas administrativas como en áreas
operativas del Sideapa”, dijo Escalera
Tostado.

Entregan chamarras a
trabajadores de Sideapa
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Panteones de Guadalupe y de la Rosa
reciben a más de 60 mil visitantes

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Como cada año, en el marco de las

celebraciones del Día de Muertos,
miles de gomezpalatinos acudieron a
visitar a sus difuntos a los distintos
panteones que se localizan en la zona
urbana y rural del municipio de Gómez
Palacio.

Por ese motivo, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de las
direcciones de Servicios Públicos,
Protección Civil, Seguridad Pública,
Tránsito y Vialidad, Salud Municipal,
entre otras, tuvieron presencia a lo
largo de toda la jornada, que
afortunadamente cerró sin incidentes
mayores.

Fernando Díaz Femath, director de
Servicios Públicos Municipales, recordó
que desde hace un par de semanas,
por instrucciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale,
trabajaron de forma intensiva para
que los panteones estuvieran listos
para recibir a miles de visitantes.

El funcionario detalló que más allá de
algunas personas que recibieron
asistencia médica, al presentar alguna
subida o baja de presión arterial,
provocadas por las caminatas que ellos
representaban un considerable
esfuerzo y algunos resbalones o caídas
sufridas por algunos ciudadanos, no
hubo mayores incidentes en los
panteones.

Al respecto, Díaz Femath señaló que
en casos muy específicos, personas de
edad avanzada que requirieron
asistencia médica, fueron llevados a su
domicilio por parte del personal del
Ayuntamiento, una vez concluida la
citada revisión, con la finalidad de que
volvieran seguros a casa. 

A las 8 de la mañana, en el panteón
Guadalupe, se celebró la tradicional
misa, a la que acudieron poco más de
200 personas, luego, fue colocada una
ofrenda floral en el “Jardín de los
Revolucionarios”, para honrar la
memoria de los Héroes
Revolucionarios sepultados en ese
camposanto.

El titular de servicios públicos
informó que detalles como la
colocación de baños portátiles o la

instalación de la Unidad Móvil de
Salud, así como el buen estado de los
panteones, fueron bien recibidos por
los usuarios.

Por su parte, Eduardo Canul
Castellanos, subdirector de la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal, comentó que la afluencia
estimada en el panteón Guadalupe
superó los 40 mil visitantes y en el
Panteón de la Rosa alrededor de 20 mil
personas, las cuales se comportaron de
manera ejemplar, dando como
resultado una jornada que concluyó
con saldo blanco.

Con respecto a los panteones de la
zona rural, los cuales contaron con
presencia de la Policía Rural y
elementos GORI´s, tampoco se tienen

incidentes que reportar, pues entre los
visitantes prevaleció el buen
comportamiento.

Así transcurrió el Día de Muertos en
los panteones de Gómez Palacio, entre
rezos, risas, música, algunas lágrimas
de nostalgia; familias completas, o
visitantes que en lo individual
platicaban y dedicaban una plegaria a
sus seres queridos.

Mientras tanto, al exterior de los
panteones, los comerciantes
previamente registrados ante el
departamento de Plazas y Mercados
ofertaban sus productos, entre los que
destacaban flores, cañas de azúcar,
gorditas, tacos, refrescos, aguas, entre
otros.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Por fin conocimos " Now And Then”,

la última canción de The Beatles o
como aseguran otros es obra de “la
inteligencia artificial", la cual que logró
reunir a The Beatles de nuevo, lo cierto
es que un trabajo extraordinario
donde intervinieron John, Paul, George
y Ringo, un suceso histórico que
difícilmente volveremos a tener.

Fue en 1994 que la viuda de Lennon,
Yoko Ono, le entregó un casette Paul
McCartney, George Harrison y Ringo
Starr, quienes lanzaron el concepto
Anthology en varios formatos (discos,
videos y libro) para que terminaran las
canciones, siendo Free As a Bird" y
"Real Love" las dos únicas canciones
nuevas, terminada por los tres Beatles
vivos en ese entonces. 

En 1995 Paul, George y Ringo
empezaron a trabajar de nuevo en la
canción "Now and Then" una de las
que venía en el cassette y no fue
terminada por no poder contar con la
tecnología necesaria que implicaba
trabajar la voz de John Lennon que

había grabado en 1970.
Durante años se pensó que la

canción nunca podría completarse,
pero en el año 2022 gracias a un
sistema de software desarrollado por
el director de la serie documental “The
Beatles: Get Back", Peter Jackson y su
equipo, trajo como resultado, la
separación de la voz de John Lennon y
la ejecución del piano.

Paul McCartney y Ringo Starr
contribuyeron en las partes vocales e

instrumentación, además se usaron
unos acordes de guitarra de George
Harrison que grabó en 1995  e
inspirados en el demo original de
Lennon, dio como  resultado una
emotiva y melancólica canción la cual
fue acompañada de coros y orquesta
que la hacen más atractiva y con el
inconfundible sonido Beatle que
podrás escuchar  ya en las distintas
plataformas y redes sociales del
cuarteto de Liverpool.

"Now and Then", nueva canción que reunió
a Los Beatles 
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¿Conoces la diferencia entre
grafiti legal y vandálico?
-En Estados Unidos y
América Latina, se empieza
a desarrollar este tipo de arte
en la década de los 70s y
80s

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Una de las acciones vandálicas que

los jóvenes realizan comúnmente y
tema de moda es el grafiti, el cual se
ha convertido en problema para los
propietarios que son afectados ya sea
en locales, bardas o casa habitación y
situación que aún persiste ya que no
se le ha puesto mano dura a los
vándalos por lo que siguen haciendo.

La historia del grafiti nos demuestra
que es un arte ilegal debido a que se
realiza en propiedades privadas y sin
el permiso del propietario, pero el
verdadero grafitero no es un
delincuente, ni se dedica a la venta de
drogas, más allá de los peligros a los
que están expuestos cotidianamente
continúan fieles a este arte y a la
necesidad de expresar sus
sentimientos.

No obstante, el fenómeno del grafiti
moderno como ente comunicativo
social se da a partir de los
acontecimientos históricos, en Estados
Unidos y América Latina, se empieza a
desarrollar este tipo de arte en la
década de los 70s y 80s, fue un proceso
por medio del cual se pasó de varios
estilos hasta llegar al más conocido
hoy, el "spray".

Diferencia del grafiti legal y
vandálico 

A diferencia del grafiti ilegal, el legal
es arte, su compleja elaboración y la
impresión que dan a primera vista
provocan asombro y son una muestra
de auténtico arte callejero, se le conoce
como grafiti o pintura, generalmente
sobre propiedades públicas o privadas
ajenas (como paredes, vehículos,
puertas y mobiliario urbano,

especialmente pistas de skate) es un
término tomado del italiano, grafiti,
plural de grafito, que significa ‘marca
o inscripción hecha rascando o
rayando un muro.

El grafiti vandálico es aquel que los
jóvenes hacen porque desde su casa no
hay un orden y así llaman la atención
también para que les hagan caso en su
propia casa, aunque sea con un regaño
pero ya ellos se sienten atendidos, es
entonces es cuando el chavo se junta
con vándalos y comienza la droga el
alcohol y por consiguiente hacen
pintas vandálicas, 

El legal es aquel el cual hay un
permiso de por medio ya con un
boceto de lo que se va a realizar, y se
le dedica más tiempo, pintura, dinero,
esfuerzo. Aunque sea por muy mínimo,

el grafiti legal es un poco más
aceptado por la sociedad porque se
reconoce más el trabajo, en un sentido
de “muralismo” conocido también
como grafito muralista
contemporáneo, donde la misma
sociedad es parte de ella porque es
parte del arte urbano.

El grafiti también es como un arte
extremo donde los chavos quieren
llamar la atención de la sociedad,
donde están queriendo decir que hay
un problema y que las chavos no se les
ha respondido, es parte dela misma
necesidad que los chavos están
buscando, que les hagan caso, por eso
es de suma importancia el dialogo con
los padres, orientarlos a algo
productivo como lo es el deporte o la
muisca.
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Por María Esther Beltrán Martínez  
MÁLAGA, ESPAÑA.
En la programación del Teatro del

Soho Caixabank se ha presentado el
espectáculo Federico García,  por
noventa minutos el público disfruta de
una mirada diferente sobre la vida del
poeta que reúne guitarra, cante, baile,
poesía y vídeo documental.

La dirección e interpretación corre a
cargo de Pep Tosar, el cante; Mariola
Membrives, quien destaca en distintos
géneros musicales. Como en Llora
(2014), La enamorada en su reciente
propuesta musical.  También
participan Anna Colom, María Jóse
Llego, la dramaturgia está a cargo de
Evelyn Arévalo.

En la ejecución de la guitarra están:
Rycado Moreno y Marc López,
percusión; David Diminguez y Joni
Sánchez. Baile; José Maldonado, Pol

Jiménez y Rafael Ramírez.
Este equipo lleva al público a conocer

la vida y obra del escritor español,
Federico García Lorca (5 de junio de
1898, Fuente Vaqueros- Asesinado el
19 de agosto de 1936, Víznar).

Respecto al espectáculo explica
Tosar: “Se ha cantado y bailado a Lorca,
se ha interpretado en la escena y se
han rodado numerosos documentales
y películas basadas en la vida y la obra
de Federico García Lorca. Sin embargo,
lo que se propone en este proyecto es
una mirada diferente, cuya naturaleza
se basa precisamente en la suma y en
la conjugación de todos estos
lenguajes”.

Coincidiendo con el 125º aniversario
del nacimiento del poeta, Pep Tosar
explora la dimensión humana de
Lorca, dirigiendo e interpretando un
espectáculo impregnado del duende

lorquiano, que integra poesía y testigo,
canto y baile flamenco, e imagen
documental en el que se descubren
universos desconocidos de Lorca. Tosar
ofrece una guía formidable para
entender mejor al poeta que cantó a la
vida y a la muerte con la misma
intensidad.

El objetivo de este espectáculo es
conocer más la persona de Lorca a
través de especialistas en su biografía,
por medio de un documental lleva a
los asistentes por la vida y obra del
escritor, además de por medio del
cante y la danza.

Además que destaca las palabras, las
imágenes, el movimiento y la
iluminación. Sin duda alguna es una
producción muy detallada y cuidada
en todos los aspectos.

Al finalizar la ovación es espontánea
por varios minutos.

Una mirada completa a la vida de
Federico García Lorca, ofrece Pep Tosar
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CICLOTURISTA

Salvador Lorenzo Favela
García, un sueño que rueda
en solitario

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El mundo es un vasto escenario que

aguarda a ser explorado, una sinfonía
de paisajes, cultura y experiencias que
aguardan a ser descubiertas. Para
algunos, este llamado es irresistible y
deciden emprender una travesía para
conocerlo de manera única y personal.
Salvador Lorenzo Favela García,

originario de Toluca, Estado de México,
es uno de esos aventureros que ha
decidido abrazar la libertad del camino
y descubrir México de una manera
distinta: sobre una bicicleta.

EL ORIGEN DE UNA GRAN
AVENTURA

Salvador, conocido como el "Ciclista
Vagabundo", es un apasionado viajero
que se ha aventurado por varios
rincones de México. Sin embargo, fue
durante la pandemia que surgió en él
la idea de recorrer su país natal en
bicicleta. Su objetivo es claro: conocer

a detalle cada rincón que visita,
respirar la esencia de cada lugar y
crear memorias imborrables a lo largo
del camino. Esta travesía, que
comenzó como un proyecto personal,
ha evolucionado hasta convertirse en
un viaje de autodescubrimiento y
determinación.

EL TRAYECTO DE SALVADOR
LORENZO

Este intrépido ciclista ha cruzado los
caminos del noroeste de México,
adentrándose en territorios

UUnn  cciicclliissttaa  qquuee  qquuiieerree
ccoonnoocceerr  MMééxxiiccoo  
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desafiantes y hermosos. Su ruta lo ha
llevado desde Toluca hasta Durango,
pasando por Baja California, La Paz,
Tijuana, Sonora y Chihuahua. Pero
Salvador no se detiene aquí, su
ambición lo impulsa a continuar su
viaje hacia la península de Yucatán y
más allá. Su sueño más grande es
llegar a Argentina y quién sabe, quizá
un día conquistar Europa sobre su fiel
bicicleta.

A lo largo de este viaje, Salvador
Lorenzo ha experimentado una serie
de momentos significativos, tanto
desafíos como alegrías. Ha encontrado
la amabilidad de las personas que ha
conocido a lo largo de su travesía, ha
contemplado paisajes de una belleza
impresionante e incluso ha
identificado similitudes sorprendentes
entre algunos de estos parajes
mexicanos y la lejana Suiza.

EL DESAFÍO DE UN VIAJE EN
SOLITARIO

Viajar en solitario a través de
carreteras y senderos, a veces poco
explorados, no está exento de desafíos.
Salvador Lorenzo enfrenta situaciones
imprevistas como pinchaduras de
llantas y condiciones climáticas
adversas. A pesar de estos obstáculos,
su actitud perseverante y su pasión
por el viaje le han permitido
superarlos con valentía. Además, ha
sabido aprovechar las habilidades que
ha adquirido en el camino, como saber
parchar sus llantas y garantizar
siempre tener suficiente agua para su
travesía.

EL VALOR DE SEGUIR LOS
SUEÑOS

Salvador Lorenzo no es solo un
ciclista aventurero; es un soñador que
ha transformado sus deseos en
acciones audaces. Ha experimentado
momentos de miedo y desafío en el
camino, pero los ha tomado con
filosofía y como oportunidades de
aprendizaje. Su mensaje es claro: no
dejes que el miedo te impida perseguir
tus sueños. Alienta a todos a romper
con la rutina, a desafiar las
convenciones y a explorar el mundo
con valentía y una pizca de locura, sin
dejar de lado la inteligencia.

Salvador Lorenzo Favela García es un

recordatorio de que cada uno de
nosotros tiene la capacidad de
trascender las barreras y embarcarnos
en un viaje de autodescubrimiento y
aventura. Su historia inspira a quienes
escuchan su llamado a la carretera a
seguir sus sueños y descubrir la
belleza que el mundo tiene para

ofrecer.
Si deseas unirte a la travesía de

Salvador Lorenzo, puedes seguir sus
experiencias en Instagram y TikTok
bajo el nombre "Ciclista Vagabundo".
Acompaña a este intrépido viajero en
su búsqueda de nuevos horizontes,
una pedaleada a la vez.
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Alacranes, listos para
enfrentar a Tritones en un
crucial encuentro

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción de la Liga Premier se

despliega en todo Durango y este
próximo sábado, los Alacranes se
preparan para un enfrentamiento
crucial en la jornada 14 de la
temporada 23-24. El equipo arácnido
se enfrentará a Tritones Vallarta MFC
en un partido que promete ser
electrizante. El encuentro se llevará a
cabo en la Unidad Deportiva San José
del Valle, Nayarit, a las 16:00 horas.

LA PELEA
La lucha por los primeros puestos de

la tabla clasificatoria está más reñida
que nunca. La competencia se
encuentra en la recta final de la
primera vuelta, y la pelea por los
lugares en la parte alta de la tabla es
feroz. Desde el segundo lugar hasta el
séptimo, existen diferencias de 4 a 6
puntos, lo que significa que cualquier
descuido puede resultar costoso para
el equipo Alacranes. Por lo tanto,
obtener un buen resultado en este
partido es esencial para mantenerse
en la parte alta de la clasificación y
cerrar de manera exitosa la primera
mitad del torneo.

CIFRAS
Alacranes llega a este compromiso

con un récord de 7 victorias, 3 empates
y 3 derrotas. Han anotado un total de
19 goles y han concedido solo 9, lo que
les da un total de 26 puntos que los
ubican en el tercer lugar del Grupo 1.
En su último enfrentamiento,
Alacranes dominó por completo al
vencer 4-0 a Colima. 

Por otro lado, Tritones se encuentra
en el torneo con 15 unidades,
resultado de 3 victorias, 5 empates y 5
derrotas, anotando solo 7 goles y
concediendo 10.

AUSENCIAS
El director técnico de Alacranes,

Ricardo Rayas, lamentablemente no
podrá contar con el mediocampista
Pablo Padilla en este partido debido a
una tendinitis aquílea izquierda.

EL SIGUIENTE
Tras el enfrentamiento con Tritones,

Alacranes regresará a su nido para
recibir al equipo de los Leones Negros
de la U de G el próximo 10 de
noviembre a las 20:00 horas en el
estadio Francisco Zarco, en un partido
correspondiente a la jornada 15. El
equipo y su afición esperan un
emocionante enfrentamiento que
promete ser una verdadera prueba de
fuego para Alacranes en su búsqueda
por mantenerse en la cima de la
clasificación.

AArrááccnniiddooss  vviissiittaann  VVaallllaarr ttaa
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BALONCESTO

Competencia en la Jornada
7 de la Liga Femenil de
Baloncesto

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La pasión por el baloncesto femenil

continúa este sábado 4 de noviembre
en el Gimnasio Alejandro “Candón”
Guzmán, donde los equipos se
preparan para enfrentarse en una
emocionante jornada. Los partidos
programados prometen acción,
emoción y una lucha incansable por la
victoria.

La jornada 7 de la Liga Femenil de
Baloncesto presenta un conjunto de
enfrentamientos que prometen
mantener a los aficionados al borde de
sus asientos. Desde duelos de Segunda
Fuerza hasta batallas en la Primera, la
competencia es feroz y cada equipo
está dispuesto a dar lo mejor de sí en
la cancha.

LAS ACCIONES 
Sun Devils-08 vs. Sun Devils Mixto

(14:00 hrs) - Segunda Fuerza: La
jornada comienza con un
enfrentamiento entre dos equipos que
buscan demostrar su destreza en la
cancha. El choque entre Sun Devils-08
y Sun Devils Mixto promete una
emocionante contienda donde la
estrategia y la habilidad serán clave
para alcanzar la victoria.

Sun Devils-07 vs. Obez (15:00 hrs) –
Primera fuerza: La acción continúa en
la categoría de Primera cuando Sun
Devils-07 se enfrenta a Obez. Ambos
equipos buscarán destacar en este
desafío y sumar puntos importantes
en su búsqueda por el título.

Sun Devils-07 vs. Univ (16:00 hrs) -
Primera fuerza: En otro
enfrentamiento de la Primera División,
Sun Devils-07 se prepara para medirse
a Univ. La lucha por el liderato y la
gloria se intensificará en este partido
donde la competencia es feroz.

ExLobas vs. Exatec (17:00 hrs) -
Primera fuerza: Las canchas se
calientan aún más cuando ExLobas se

encuentra con Exatec en un
emocionante duelo. Ambos equipos
están ansiosos por demostrar su
talento y obtener la victoria en la
categoría de Primera.

Leoncitas vs. FECA (18:00 hrs) -
Segunda Fuerza: La jornada culmina
con un enfrentamiento entre Leoncitas
y FECA en la categoría de Segunda
Fuerza. La pasión por el baloncesto
femenil se desatará en la cancha
mientras estos equipos se esfuerzan
por conseguir un lugar en la cima.

PROMETEN
La Liga Femenil de Baloncesto

continúa brindando una plataforma
para que las jugadoras muestren su
habilidad y pasión por este
emocionante deporte. Los partidos de
la jornada 7 prometen emociones
fuertes y momentos destacados que
mantendrán a los aficionados ansiosos
por más. La competencia es feroz y
solo los equipos más decididos y
talentosos alcanzarán la gloria en esta
liga femenil.

EEmmoocciióónn  eenn  llaa  ssééppttiimmaa  jjoorrnnaaddaa
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PANAMERICANOS

Agencias 
En esta edición XIX de los Juegos

Panamericanos Santiago 2023, México
logró su medalla de oro número 38,
que significa la mejor cosecha dorada
fuera del país, con lo que se supera la
actuación de Lima 2019; Karina Alanís,
Brenda Gutiérrez, Beatriz Briones y
Maricela Montemayor, en canotaje
kayak K4 500m, protagonizaron dicha
hazaña.

Tras este resultado, la delegación
azteca apunta a los 42 metales de oro
registrados en Guadalajara 2011, que
son el máximo histórico en lo que va
de los Juegos Panamericanos.

Hace cuatro años, la delegación
mexicana logró 37 preseas doradas, 39
de plata y 62 de bronce, para un total
de 138 insignias, que le habían
significado una actuación histórica,
fuera de su territorio, la cual fue
superada este viernes en la capital
chilena.

En Santiago 2023, que se celebra del
20 de octubre al 5 de noviembre, las
disciplinas de clavados (8), taekwondo
(6), pentatlón moderno (5) y tiro
deportivo (5) se ostentan, hasta el
momento, como las que han aportado
más insignias a la suma tricolor.

México comenzó su actuación
dorada, un día después de su
inauguración oficial, gracias a la
actuación de William Arroyo, en
poomsae individual varonil; Edson
Ramírez, en rifle de aire 10 metros
varonil, de tiro deportivo, y Brandon
Plaza, en la categoría -58 kg de
taekwondo.

Daniela Souza arrancó la cosecha en
la rama femenil, cuando la
taekwondoín se coronó en la
modalidad -49 kg., seguida por la
clavadista Gabriela Agúndez, quien se
proclamó campeona desde la
plataforma 10 metros.

México se hiló con los primeros
lugares, con las actuaciones Osmar
Olvera en trampolín 1 metro en
clavados, así como la de Cecilia Lee y
William Arroyo, en taekwondo
freestyle.

La maratonista Citlali Cristian tuvo
un debut dorado en Juegos

Panamericanos y firmó la primera
presea para el atletismo mexicano en
esta justa; seguidos de los
campeonatos de la taekwondoín
Lesslie Soltero (-67 kg) y de los
clavadistas Kevin Berlín y Randal
Willars, desde la plataforma 10 metros
sincronizado.

El pentalón moderno, una de las
disciplinas más laureadas en Santiago
2023, dio alegrías a México con la
actuación de Mayan Oliver, en la
modalidad individual femenil, seguida
del combate de oro del taekwondoín
Carlos Sansores (+80 kg), actual
ganador del Premio Nacional de
Deportes; Patricio Font se coronó en
esquí acuático, prosiguieron la dupla
Gabriela Agúndez - Alejandra Orozco y
Osmar Olvera, en plataforma 10
metros sincronizado y trampolín 3
metros, respectivamente.

Los oros continuaron con las
actuaciones de Alexis López y Miguel
Carballo en LM2x de remo, Paola
Longoria en ráquetbol individual
femenil, Alejandra Zavala lo hizo en
pistola 25 metros femenil de tiro
deportivo, el pentatleta Emiliano
Hernández alcanzó la gloria en
individual varonil, así como Rodrigo
Montoya y Francisco Mar en dobles
varonil de ráquetbol.

Las ciclistas Daniela Gaxiola, Jessica
Salazar y Yuli Verdugo, conquistaron el
primer oro en el ciclismo de pista, en
la modalidad velocidad por equipos
femenil, mientras que Osmar Olvera y
Rodrigo Diego ganaron la final de
trampolín 3 metros sincronizado.

La olímpica Kenia Lechuga (W1x)

tocó la gloria en remo, mientras que
Tamara Vega y Manuel Padilla lo
hicieron en los relevos mixtos del
pentatlón moderno; continuaron los
oros de Arantxa Chávez y Paola Pineda
en trampolín 3 metros sincronizados,
Randal Willars en plataforma 10
metros, Alejandra Zavala en pistola de
aire 10 metros de tiro deportivo y el
equipo femenil de ráquetbol.

Las hermanas Mayan y Catherine
Oliver se proclamaron campeonas en
relevos femenil del pentalón moderno,
mientras que Yareli Acevedo conquistó
el velódromo chileno en la prueba
óminum femenil y, el tiro deportivo,
continuó con la cosecha dorada,
gracias a la actuación de Carlos
Quezada en rifle 3x20 varonil.

El box se hizo presente en el
medallero con la pelea de Marco Verde
(71 kg); posteriormente, las duplas
ganadoras las protagonizaron Andrea
Ibarra y Carlos González (pistola de
aire 10 metros equipo mixto), Emiliano
Hernández y Duilio Carrillo (relevo
varonil de pentalón moderno), así
como los ciclistas Ricardo Peña y
Fernando Nava (madison varonil).

La rama femenil fue la encargada de
romper la sequía para México, gracias
a las actuaciones de Lizeth Rueda,
Nuria Diosdado y Joana Jiménez,
quienes trajeron de vuelta los
primeros lugares en triatlón y en dueto
de natación artística, mientras que
Karina Alanís, Brenda Gutiérrez,
Beatriz Briones y Maricela
Montemayor, en canotaje kayak K4
500m, marcaron el metal dorado
histórico.

MMééxxiiccoo  lllleeggaa  aa  3388  oorrooss  eenn  SSaannttiiaaggoo  22002233



28 SÁBADO 04 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

PANAMERICANOS 

Agencias 

El sueño olímpico se convirtió en una
realidad para la selección nacional de
gimnasia rítmica, luego de que este
jueves asegurara su participación en
París 2024, al obtener la medalla de
plata en All Around, en los XIX Juegos
Panamericanos Santiago 2023.

El conjunto tricolor, integrado por
Adirem Tejeda, Kimberly Salazar, Julia
Gutiérrez, Ana Sofía Flores y Dalia
Alcocer, obtuvieron el segundo lugar
general con una puntuación de 61.750,
por debajo de Brasil, que se coronó con
una sumatoria de 64.450, pero con lo
que superó a Estados Unidos, quien se
llevó el bronce con 58.300.

La presea de plata les significó a las
mexicanas sellar su boleto a Juegos
Olímpicos y, con ese logro, nuestro país
tendrá, por primera vez, presencia en
conjunto de gimnasia rítmica, dentro
de la magna justa.

“Estamos contentas todavía no nos
la creemos, me siento como en un
sueño, las chicas son grandes
gimnastas, grandes guerreras. Ha sido

un año complicado, pero gracias a Dios
tenemos este pase histórico olímpico;
estoy extasiada, lo logramos”,
comentó la entrenadora nacional
Blajaith Rojas, en plática con la
Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

El conjunto de gimnasia rítmica, que
mantiene una concentración
permanente en el Centro Nacional de
Desarrollo de Talentos Deportivos y
Alto Rendimiento (CNAR), de la
CONADE, vive su debut en Juegos
Panamericanos en Santiago 2023, por
lo que Blajaith Rojas, destacó su nivel
y el logro de pelar de tú a tú con las
potencias como Brasil y Estados
Unidos.

“Todas las chicas (de la selección
nacional) son nuevas, es un equipo que
no había ido a los Juegos
Panamericanos pasados, son jóvenes,
muy concentradas, no tienen mucha
experiencia, pero son entregadas al
trabajo, demuestran que tienen el
nivel, ahora estamos aquí, esta
medalla sabe a oro y nos vamos a París,
con este pase histórico,”, comentó.

“El continente americano es

potencia, pero ahora estamos codo a
codo con las mejores del mundo; Brasil
es potencia y estamos ahí nosotras
peleando ahí y eso habla de que todos
hemos hecho un muy buen trabajo
como América y estamos empujando a
la gimnasia rítmica”, agregó.

En la etapa de clasificación, la
selección nacional obtuvo una
puntuación de 34.150 en la prueba 5
pelotas, mientras que, en 3 listones y
2 pelotas, sumaron 27.600 unidades,
con lo que accedieron a las finales de
ambas pruebas.

“Estamos muy emocionadas, aunque
no fue nuestra mejor rutina, lo
pudimos haber hecho mejor, pero el
objetivo se logró que es clasificar a
Juegos Olímpicos, seguimos luchando,
por esas dos finales que nos quedan y
a dar lo mejor por México, tenemos
mucha fuerza como equipo”, destacó
Adirem Tejeada.

El conjunto mexicano disputará este
viernes 3 de noviembre la final de la
prueba 5 pelotas, mientras que el
sábado 4 de noviembre, hará lo propio
en 3 listones y 2 pelotas, en el cierre de
la disciplina en la justa panamericana.

GGiimmnnaassiiaa  rrííttmmiiccaa  sseellllaa  hhiissttóórriiccoo  bboolleettoo
aa  PPaarrííss  22002244  eenn  ssuu  ddeebbuutt  ppaannaammeerriiccaannoo



Clara Brugada y Omar García
Harfuch se han convertido en las
figuras centrales de una lucha interna
en Morena por la candidatura a la
Jefatura de Gobierno de la CDMX. Esta
disputa ha escalado a niveles
inesperados, con acusaciones y guerra
sucia por parte de ambos bandos. Sin
embargo, ¿y si lo que estamos
presenciamos no es más que una
estrategia política muy sofisticada por
parte de Claudia Sheinbaum?

Puede que las lecturas de lo que
ocurre con el tema de las candidaturas
de Morena a las nueve gubernaturas
que se renovarán en 2024 estén
pecando de vista corta. Sheinbaum  ha
demostrado ser mucho más
estratégica de lo que propios y
extraños le logran reconocer. Si
entendemos el concepto de
“estratega” como la capacidad de
diseñar una ruta para obtener el o los
objetivos deseados, pocos tan
efectivos como ella. La prueba no es
sólo en qué posición se encuentra hoy,
sino además los números que tiene.

A nadie se le ha ocurrido pensar que
el hecho de tener en la misma boleta
a Omar, a Clara y a Hugo López-Gatell,
por ejemplo, tiene todo el sentido en
más de un sentido, valga la
redundancia. La gestión de Claudia
estuvo centrada en tres ejes
primordiales: seguridad, programas
sociales y movilidad sustentable. El
primer tema, representado por el
trabajo del exsecretario de Seguridad
Ciudadana. Sin embargo, también es
conocido que Brugada cuenta con un
fuerte respaldo dentro de las bases del
partido y en ciertos sectores de la
CDMX. Su experiencia como alcaldesa
de Iztapalapa le ha otorgado un perfil
sólido y una amplia red de apoyo.
Entonces, ¿por qué Sheinbaum
permitiría que la disputa se
intensifique hasta el punto de generar
divisiones internas?

Una posible respuesta a esta
pregunta puede ser encontrada en las
elecciones de 2024. Es plausible

pensar que Claudia esté utilizando la
actual contienda entre García Harfuch
y Brugada como una estrategia para
posicionar a ambos en las boletas
electorales. En un escenario ideal para
Sheinbaum, uno de ellos podría ser el
candidato a jefe o jefa de Gobierno,
mientras que el otro ocuparía una
posición en el Senado o como
diputado. De esta manera, lograría
mantener a ambos con un perfil
relevante y asegurar el voto duro
morenista, pero también penetrar en
la búsqueda del voto de la clase media
y media alta. Y si de López-Gatell
hablamos, pues, la mayoría de las
animadversiones anti4T de la ciudad
ya se concentraron en su persona. Es
un anzuelo.

Esta estrategia política resulta
sumamente astuta por parte de
Sheinbaum. En lugar de decantarse
por uno de los candidatos y
arriesgarse a alienar a una parte del
partido, mantiene una posición
neutral y permite que la competencia
se desarrolle orgánicamente.
Alimentando las ambiciones de
ambos, Claudia crea una sensación de
participación y empoderamiento
entre sus aliados más cercanos. Y lo
cierto es que, de paso, ha sido una
estrategia que también ha tenido la
virtud del “fuera máscaras”: ha
propiciado la revelación de las

verdaderas preferencias, intenciones y
alcances de todos los morenistas en la
que, hasta hace poco, Claudia
gobernaba. No tanto de los aspirantes,
sino de sus entornos.

Además, esta estrategia también
despeja dudas sobre su liderazgo y su
capacidad para manejar disputas
internas. Al mostrar que puede
mantener el equilibrio entre dos
figuras prominentes y mantener el
control de su partido y candidatura;
muestra su habilidad política y
fortalece su imagen como una líder
que sorprenderá a más de uno. Así,
podría estar utilizando esta situación
para trazar su estrategia de largo
plazo.

En conclusión, la guerra sucia y la
disputa interna en Morena por la
candidatura a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX entre Omar García
Harfuch y Clara Brugada podría estar
siendo utilizada como un recurso
político muy sofisticado por parte de
Claudia Sheinbaum. Esta estrategia le
permitiría mantener a ambos
candidatos en puestos relevantes en
las elecciones de 2024, asegurando su
respaldo y manteniendo la unidad
interna del partido. Sin duda, estamos
presenciando una jugada maestra por
parte de Sheinbaum que podría darle
frutos a largo plazo.

Ya estamos viendo (los que no nos
resistimos a ser víctimas de todos los
puntos ciegos), puedo casi asegurar,
una carambola de varias bandas que
le permita empezar a desplegar un
estilo propio en la que,
probablemente, será su muy personal
entendimiento de la esfera de poder.
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El FMI sigue dándole vueltas a cómo
contribuir a un gran marco regulador
internacional para los 190 países que
aglutina.  Precisamente el organismo
internacional propuso un plan de acción
de nueve puntos al respecto del uso de
las criptomonedas: 1) el Bitcoin no debe
tener estatus de moneda de curso legal;
2) deben adoptarse criterios
internacionales a favor de aumentar las
regulaciones en torno a la criptografía; 3)
monitorear el impacto de los
cripotactivos en el mercado; 4) fortalecer
los marcos monetarios; 5) controlar los
flujos excesivos de capital; 6) más leyes
para criptomonedas y activos; 7) imponer
impuestos a las organizaciones que usan
criptomonedas; 8) vigilar que estas
operaciones no eludan la gestión del flujo
de capital; y, 9) el FMI vuelve a
recomendar a los países que las
criptomonedas no deben sustituir  el uso
de las monedas locales.

Se trata de una primera
iniciativa por parte del organismo
internacional y los bancos centrales
esperan que, a lo largo del año, puedan
darse otro tipo de pasos prudenciales y
regulatorios para crear finalmente un
gran marco legal para el universo de los
criptoactivos. La intención es frenar una
vorágine preocupante en este mercado.

Y es que la montaña de pérdidas, robos,
estafas y quebrantos alrededor del uso de
las criptomonedas a nivel mundial sigue
creciendo: de acuerdo con Atlas VPN, los
hackers robaron “más de 3 mil 500
millones de dólares en criptomonedas”
en 2022. 

El año pasado fue
especialmente revuelto para el universo
cripto y eso precisamente hizo saltar
todas las alarmas: de acuerdo con
Cointelegraph, en los últimos doce meses
subieron exponencialmente el número de
estafas con criptomonedas y solo en el
mes de abril de 2022 miles de personas
vieron esfumarse sus inversiones en
criptoactivos “como resultado de
estafadores sofisticados” que saquearon
Coinbase. 

Tampoco los últimos meses

han sido favorables para las inversiones
en bitcoins y otras criptomonedas: en
julio pasado quebró Celsius, una de las
mayores plataformas de inversión en
criptoactivos de Estados Unidos,
aquejada por la caída en el valor del
bitcoin.  

Las operaciones con monedas
y activos virtuales llevan más de una
década realizándose y ningún año había
tenido las particularidades detectadas en
2022:  nada más en Estados Unidos, la
Comisión Federal de Comercio (FTC, por
sus siglas en inglés)  recibió miles de
quejas que contabilizaron pérdidas
superiores a los mil millones de dólares
por fraudes en criptomonedas. 

Los grupos etarios más
afectados, no solo en Estados Unidos,
sino en promedio mundial, son la
llamada Generación Z (jóvenes que
rondan los veintitantos años) y los
Millennial (jóvenes treintañeros) aunque
también hay casos de baby boomers
invirtiendo su propia jubilación. Muchas
de las operaciones irregulares son
reportadas fundamentalmente en la
plataforma Bitcoin. 

A COLACIÓN
El universo cripto ha ido

ampliándose  con el bitcoin, ethereum,
litecoin o bitcoin cash.    Alrededor de las
criptomonedas hay toda una literatura
cada vez más extendida: una a favor de
su utilidad y como rostro de un futuro
que parece inevitable, sin dinero físico de
por medio, la sepultura de todas las
monedas y los billetes contantes y
sonantes.

Otra es negra: habla de fraudes, lavado
de dinero, de servir al crimen para evadir
a los bancos y a los sistemas financieros
proporcionándoles desde internet un
mundo financiero paralelo grisáceo y
opaco. El dinero de la mafia va al universo
del dinero digital, al menos, eso dicen las
malas lenguas.

Algunas webs como
bitcoin.org ofrecen el anonimato en las
transacciones y pagos rápidos
internacionales: “Los bitcoins pueden ser
transferidos desde África a Canadá en 10

minutos. No existe un banco que retrase
el proceso, ni honorarios escandalosos y
no puede congelarse la transferencia”.

Sin una regulación internacional,  las
criptomonedas siguen estando fuera de
la arquitectura financiera actual.

En la UE, no solo preocupa la
afectación a los clientes, sino el lavado de
dinero detectado a través de los bitcoins:
recientemente Chainalysis señaló que en
2022 se lavaron más de 26 mil millones
de euros de criptomonedas adquiridas a
través de fondos ilegales. 

Ha sido todo el dinero opaco detrás de
los criptoactivos lo que motivó a que el
pasado 20 de abril, el Parlamento
Europeo aprobase la primera Ley de
Regulación de Criptoactivos que venía
discutiendo con profundidad en los
últimos meses. Tras una serie de
consultas y debates, la primera
legislación europea al respecto fue
aprobada por 529 votos a favor; 29 en
contra y 14 abstenciones. 

La UE tiene  la primera gran
normativa para rastrear las
transferencias de criptoactivos, prevenir
el blanqueo de capitales y cuenta con un
marco de supervisión para la protección
de los clientes. 

Dicha legislación sienta las
bases para que sus veintisiete países
miembros, puedan rastrear las
transferencias de criptoactivos como
bitcoins y tokens de dinero electrónico.

El texto, que fue acordado
provisionalmente por los negociadores
del Parlamento Europeo y el Consejo
Europeo,  en junio de 2022, tiene como
objetivo garantizar que las transferencias
criptográficas, como es el caso de
cualquier otra operación financiera,
logren rastrearse siempre y las
transacciones sospechosas puedan
bloquearse.

La ley también cubriría las
transacciones superiores a los mil euros
de las llamadas billeteras
autohospedadas (una dirección de
billetera de criptoactivos de un usuario
privado) cuando interactúan con
billeteras alojadas administradas por
proveedores de servicios de criptoactivos.
Las reglas no se aplican a las
transferencias de persona a persona
realizadas sin un proveedor o entre
proveedores que actúen en su propio
nombre.
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Por Gonzalo Martínez
La devastación que dejó Otis en el

estado de Guerrero, especialmente en
el puerto de Acapulco, hasta el
momento tiene un saldo de 46
muertos y 58 desaparecidos, además
de miles de personas damnificadas
tras los daños ocasionados a hoteles,
edificios, comercios y viviendas, por lo
que empresas y fundaciones han
comenzado a entregar apoyos para los
afectados por el desastre natural.

En coordinación con la Secretaría de
la Defensa Nacional y el Centro
Nacional de Apoyo para Contingencias
Epidemiológicas y Desastres
(CENACED), Fundación LALA envió las
primeras 10 toneladas de leche UHT en
apoyo a las comunidades afectadas por
el impacto del huracán.

La fundación informó mediante un
comunicado que, a través de su
programa de Emergencias, refrenda su
compromiso de contribuir a la
alimentación de la población más
afectada en la entidad, por lo que
durante próximas semanas seguirá
enviando más donaciones al puerto.

Además, aseguró que mantendrán el
compromiso de apoyo en las distintas
fases que suele tener la atención para
este tipo de situaciones hasta la
recuperación.

“Grupo LALA y Fundación LALA se
solidarizan con las familias afectadas
y colaboran con las autoridades y otras
instancias de atención para beneficiar
a la comunidad afectada en Guerrero”,
indicó.

Por su parte, Fundación Alsea AC y
Alsea, operador líder en
establecimientos de comida rápida,
cafeterías, restaurantes casuales y
familiares, han puesto en marcha una
serie de acciones para apoyar a
colaboradores y comunidades
afectadas por el paso del huracán Otis
en Acapulco, Guerrero.

En su primera etapa de ayuda han
enviado, hasta el momento, mil 200
despensas con artículos de higiene y
más de 12 mil litros de agua purificada
en beneficio de sus colaboradores y sus
familias y en su segunda etapa,
enfocarán los esfuerzos y recursos en

la reconstrucción y recuperación del
patrimonio de los damnificados.

Starbucks México será parte de dicha
campaña de recaudación y donará 50
por ciento de la utilidad de la venta del
café del día en más de 800 tiendas a
nivel nacional del viernes 27 de
octubre y hasta el 30 de noviembre,
para la asistencia de ayuda
humanitaria en el estado.

Fundación Carlos Slim y Fundación
Telmex Telcel anunciaron que
entregaron 26 toneladas de ayuda
humanitaria entre habitantes de
colonias populares de Acapulco,
Guerrero, afectados por el paso del
huracán Otis.

A través de un comunicado, dieron a
conocer que como parte de la ayuda
que se distribuye con apoyo de la red
de voluntarios de Fundación Telmex
Telcel y personal de Telmex se
encuentran: cuatro mil despensas,
cuatro mil cobertores, cuatro mil
colchonetas y ocho mil 100 galones de
agua.

Grupo Gruma también se unió para
apoyar a los damnificados y junto a
Maseca repartirán, de forma gratuita,
en los denominados ‘Tortimóviles’,
tortillas calientes para su consumo
inmediato en los albergues de las
zonas afectadas y permanecerán en

Acapulco hasta que la emergencia
haya sido “totalmente superada”.

De acuerdo con la empresa, Maseca
pondrá a disposición de la ciudadanía
cinco “Tortimóviles”, los cuales son
camiones diseñados para transportar
y producir tortillas recién hechas, tal
como lo hicieron en 2021, en Veracruz,
para apoyar a los damnificados del
huracán Grace.

Las instituciones financieras también
se suman para apoyar, como Banco
Santander, que aplazará seis meses el
pago de instrumentos de crédito para
apoyar a 70 mil clientes de Guerrero,
los cuales incluyen créditos
personales, de nómina, hipotecarios y
automotriz, así como de tarjetas de
crédito y microcréditos, en créditos
comerciales de personas físicas o
morales con actividad empresarial y
pymes.

Por su parte BBVA México, a través de
su fundación, aportó 50 millones de
pesos de capital semilla para apoyar la
continuidad escolar en Guerrero y
también aplazará a las personas con
créditos activos en la institución, seis
meses sus pagos en diferentes tipos de
crédito, como automotriz,
hipotecarios, de nómina, personales o
pymes.

Con información de Índice Político 

Empresas y fundaciones unen fuerzas
en apoyo a gente de Acapulco
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Por Gonzalo Martínez 
Estados Unidos informó este viernes,

que para ayudar a Israel en las labores
de la liberación de rehenes está
llevando a cabo vuelos de drones no
tripulados sobre la Franja de Gaza.

El general de brigada Pat Ryder,
portavoz del Pentágono declaró que
esos vuelos empezaron después del 7
de octubre, día en que el brazo armado
del grupo islamista palestino Hamás
lanzó un ataque contra Israel por el
que hubo mil 400 muertos, más de
cinco mil 400 heridos y 242
secuestrados llevados a Gaza.

Ryder añadió que Estados Unidos
también está ofreciendo a Israel
asesoramiento en materia de
liberación de rehenes.

Su comunicado coincide con el
primer día de una nueva visita a Israel
del secretario de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken, que efectúa
otra gira por la región para subrayar el
apoyo de EU en la ofensiva contra
Hamás pero también la necesidad de
minimizar las bajas civiles.

La ofensiva militar de Israel sobre la
Franja de Gaza ha dejado más de
nueve mil 257 palestinos muertos (de
ellos 3 mil 826 niños y 2 mil 405
mujeres) y más de 23 mil 500 heridos.

Blinken reconoció el derecho de

Israel a defenderse, pero destacó la
importancia de hacer todo lo posible
para proteger a los civiles “que están
atrapados en el fuego cruzado creado
por Hamás”.

“Pensamos en cada momento en
nuestros rehenes. Tantos israelíes,
estadounidenses y otros ciudadanos.

Estamos decididos a hacer todo lo
posible para traerlos de regreso, sanos
y salvos”, añadió el jefe de la
diplomacia estadounidense en una
reunión con el presidente israelí, Isaac
Herzog, según un comunicado de la
Presidencia de ese país.

Con información de EFE

EU vuela drones sobre Gaza para ayudar a
Israel en liberación de rehenes 
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Una de cada 7 personas ha
tenido Covid prolongado

Infobae 
Se estima que un tercio de las

personas que contraen COVID-19
podrían terminar con síntomas de
COVID prolongado, según un nuevo
estudio. Casi la mitad de los
estadounidenses han contraído
COVID-19 y 1 de cada 7 ha sufrido
COVID prolongado. Los síntomas
asociados con el COVID prolongado
incluyen niebla mental, ansiedad,
depresión y problemas de movilidad

Hasta 1 de cada 3 personas que se
enferman de COVID-19 desarrollará
COVID prolongado, con síntomas que
pueden persistir durante meses o
años, estima un nuevo estudio. Casi la
mitad de los participantes (47%) en
una encuesta a gran escala de la
Oficina del Censo de EE. UU. dijeron
haberse infectado con COVID-19 para
finales de 2022, mostraron los datos.
Además, 1 de cada 7 (14%)
estadounidenses dijo haber
desarrollado COVID prolongado, con
un 7% diciendo que sus síntomas aún
persistían en el momento en que
fueron encuestados, según la revisión
de los investigadores de los datos
federales.

Dados esos datos, los hallazgos
sugieren que 1 de cada 3 personas que
contraen COVID-19 podría terminar
con síntomas de COVID prolongado,
concluyeron los investigadores. "Aquí,
hemos encontrado que el COVID
prolongado continúa afectando a
millones de personas en EE. UU., con
algunos grupos mucho más afectados
que otros", dijo el co-investigador Alex
Bryson, profesor del Instituto de
Investigación Social de la University
College London.

"Aquellos que han tenido COVID
prolongado siguen siendo más
propensos a informar de bajo estado
de ánimo, desafíos en la realización de
tareas diarias y problemas con la
memoria, concentración y
comprensión, en comparación con las
personas que nunca han tenido COVID

prolongado", añadió en un
comunicado de prensa de la
universidad.

Para el estudio, los investigadores
revisaron datos de más de 460,000
personas que respondieron a la
Encuesta de Pulso de los Hogares de la
Oficina del Censo de EE. UU. entre
junio y diciembre de 2022. Se preguntó
a los encuestados si alguna vez habían
tenido COVID-19 o COVID prolongado.

El COVID prolongado se describe
generalmente como síntomas de
COVID-19 que pueden persistir
durante semanas, meses e incluso
años, según los Centros para el Control
y la Prevención de Enfermedades de
EE. UU.

De acuerdo con la definición de la
Organización Mundial de la Salud de
COVID prolongado, los autores del
estudio definieron el COVID
prolongado como síntomas continuos
o nuevos al menos tres meses después
de la infección inicial.

Los investigadores encontraron que
las personas que alguna vez tuvieron
COVID prolongado tenían más
probabilidades de tener síntomas
relacionados con el estado de ánimo,
como ansiedad, depresión,
preocupación o falta de interés en las
cosas.

Aquellos con COVID prolongado
también informaron problemas con la
memoria o la concentración, dificultad
para entender y ser entendidos,
problemas de movilidad física y
problemas para vestirse y bañarse,

según los datos del censo.
Sin embargo, el riesgo de ansiedad y

bajo estado de ánimo parecía ser
menor para aquellos que habían sido
vacunados contra el COVID-19,
encontraron los investigadores.

El COVID prolongado fue más común
en mujeres que en hombres, y las tasas
fueron más altas entre las personas
blancas, de mediana edad y con
niveles de ingresos o educativos más
bajos.

Virginia Occidental tuvo la mayor
cantidad de personas que informaron
COVID prolongado (18% de la
población), y Hawái la menor (11%),
según el informe.

El COVID prolongado fue mucho más
común entre las personas que tuvieron
síntomas graves durante su infección
inicial.

Aproximadamente el 31% de las
personas que informaron tener
actualmente COVID prolongado
dijeron que inicialmente tenían
síntomas graves, en comparación con
solo el 7% de las personas que
tuvieron COVID-19 sin desarrollar
COVID prolongado.

Se necesita más investigación para
comprender mejor cómo el COVID
prolongado causa sus diversos
síntomas potenciales y para
comprender los impactos potenciales
de la vacunación en el riesgo de COVID
prolongado, concluyeron los
investigadores.

El nuevo estudio fue publicado en
línea el 2 de noviembre en PLOS ONE.
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Infobae 
Después de varios meses en los que

el mercado de celulares estuvo en
descenso, la situación se ha ido
estabilizando lentamente y un informe
de Omdia puso en evidencia ese
panorama mundial tras lo sucedido en
el primer semestre de 2023.

Los números dejan a Samsung como
el líder actual de la industria, pero
también, muestra el crecimiento que
está teniendo Transsion, un fabricante
desconocido en nuestra región pero
que tiene mucha fuerza en mercados
de africanos y asiáticos.

Las marcas más vendidas
A pesar de una caída en su cuota de

mercado en comparación con
trimestres anteriores, Samsung
mantiene su liderazgo con un 19% de
las ventas al cierre del tercer trimestre
de 2023. Números que muestran una
reducción del 8,2% en comparación
con el mismo período del año anterior.

Muy de cera lo sigue Apple con el
18% de la cuota de mercado, con la
diferencia de haber tenido un
crecimiento del 2,3% en ventas, algo
que se dio por el lanzamiento del
iPhone 15 que se dio en septiembre de
este año.

Xiaomi se ubica en el tercer puesto
con un crecimiento interanual del
2,5% y una cuota de mercado del 14%
en el tercer trimestre de 2023.
Mientras que el cuarto lugar lo ocupó
OPPO, que también incluye las

referencias de OnePlus, con una cuota
de mercado del 9% y una caída del
8,6% respecto al mismo periodo del
año pasado. Algo que el informe cree
que sucedió por sus problemas
operativos en Europa, ya que, por
ejemplo, en Francia tuvo que
suspender sus operaciones por
problemas de patentes con Nokia.

Transsion, el fabricante emergente
El informe de Omdia también

destaca la entrada de Transsion en la
competencia. Esta fabricante, con sede
en Shenzhen, se centra principalmente
en el mercado chino y en países de
África, incluyendo funciones
específicas como mejoras en fotografía
para personas de color.

El fabricante cuenta con marcas
como Tesne, Itel e Infinis, y con eso ha
logrado un crecimiento interanual del
48.6%, con 17,7 millones de unidades
enviadas en el tercer trimestre de
2023. Gracias a esto, Transsion obtuvo
el 9% de cuota de mercado,
compitiendo directamente con el
grupo OPPO, con una diferencia de tan
solo 300.000 unidades.

Después aparecen otras marcas
como Honor, Motorola y Huawei,
vendiendo 15 millones, 11 millones y
10 millones de teléfonos inteligentes
respectivamente. Aunque las cuotas de
mercado individuales de las tres son
del 4%, las empresas han mostrado un
crecimiento promedio del 10%
intertrimestral.

A nivel general, el informe menciona

que la industria de celulares ha
comenzado a recuperarse lentamente.
La mayoría de las empresas tuvieron
un crecimiento trimestral en ventas,
con un aumento del 13,4% en
comparación con el anterior trimestre.
Aunque todavía se proyecta que 2023
tenga una cifra general menor de
ventas que 2022, se espera que los
números sigan subiendo
progresivamente.

Aplicaciones FAST en Latinoamérica
Otra parte del informe de Omdia dio

a conocer los datos del
comportamiento de Latinoamérica
respecto a las aplicaciones FAST (Free
Ad Supported TV), que son
plataformas de streaming gratuitas
que tienen publicidad.

En la región, Brasil y México son los
países líderes, representando el 85% de
los ingresos en esta categoría. En
particular, Pluto TV, propiedad de
Paramount, tiene una gran adopción,
en América Latina. Aquí la plataforma
ha experimentado un crecimiento
significativo, ya que en 2023 más del
40% de los usuarios mensuales activos
no estadounidenses provenían de
países de nuestra región.

Según los investigadores del informe,
esta situación se debe a que el costo de
vida en el continente ha llevado a los
usuarios a cancelar sus suscripciones
de aplicaciones de streaming y de
televisión por cable para buscar
alternativas de mayor ahorro, como las
plataformas FAST.

Samsung, Apple y Xiaomi, las marcas
de celulares más vendidas en el mundo
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Por Gonzalo Martínez 
La exitosa banda mexicana de pop,

icónica por sus éxitos de los 2000,
Belanova anunció su regreso a los
escenarios después de un periodo de
inactividad. La noticia fue anunciada
recientemente y la banda ya tiene su
primera fecha confirmada en México,
esto en el Festival Tecate Pal Norte.
Este esperado regreso marca un hito
en la carrera de la banda, ya que han
estado alejados de los escenarios por
un tiempo.

El estilo electro pop y sus canciones
con letras pegajosas, cautivó
audiencias de todo el mundo a lo largo
de su carrera, con éxitos como “Rosa
Pastel”, “Me Pregunto”, “Por Ti” y
“Baila Mi Corazón”. Ahora, sus
seguidores tendrán la oportunidad de
revivir la magia de sus presentaciones
en vivo.

Aunque hasta el momento ninguno
de los integrantes de Belanova ha
ofrecido más detalles sobre su regreso
como banda, los fanáticos han estado
esperando este momento durante
varios años. La reciente aparición de
Denisse Guerrero en Instagram, donde
compartió un enigmático mensaje que
dice: “lo mejor está por venir”, ha
desatado una oleada de especulaciones
entre los seguidores, lo que agrega aún
más emoción a este regreso.

No obstante, la banda no solo
regresará a los escenarios en México,
sino que también confirmaron su
participación en el festival “Bésame
Mucho” en Estados Unidos, lo que
muestra su alcance internacional y la
expectación que rodea su regreso.

Belanova, en Tecate Pal Norte
El Festival Tecate Pal Norte, uno de

los eventos musicales más icónicos de

México, dio a conocer su esperado
cartel para la edición 2024.

Este anuncio oficial ha generado una
gran emoción entre los fanáticos de la
música y confirma que el festival
promete ser una experiencia
inolvidable. Las fechas para el Tecate
Pal Norte 2024 ya se han confirmado:
se llevará a cabo los días 29, 30 y 31 de
marzo en el tradicional Parque
Fundidora de la ciudad de Monterrey.

Belanova y su regreso a los
escenarios es una noticia emocionante
para sus seguidores, que esperan
ansiosamente su próxima actuación en
el festival. El regreso de esta icónica
banda promete ser uno de los
momentos más destacados de la
música en 2024 y los fans están
ansiosos por disfrutar de su música
una vez más.

Con informacción de Infobae 

Belanova anuncia su
regreso a los escenarios 
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